

	Peset
Madrid, un mes.....	1,50
Provincias, trimestre...	6,00
Extranjero y Ultramar,	
un año	60,00

Número suelto del día 5 centimos.
Ídem atrasado, 50 id.]

El Eco Nacional

DIARIO POLITICO

En Madrid, en la Redacción y Administración, calle de la Biblioteca, núm. 9, bajo izquierda, dirigiéndose exclusivamente al Director propietario D. Guillermo Aufran.
En provincias, en las principales librerías.
En París Joaue et Signaux editores.

AÑO IX

MADRID.—Martes 21 de Enero de 1890.

Núm. 2.770

IMPORTANTE

A NUESTROS SUSCRIPTORES

No hay defensa contra las faltas en el servicio de correos. Podemos asegurar a todos nuestros abonados, los que se nos quejan un día y otro de no recibir el periódico, ó de recibirlo con retraso, que, excepto los días siguientes á los de fiesta, hacemos diariamente entrega en la Administración Central de Correos de toda la edición de provincias, en paquetes separados de cada caja y con la dirección bien explicada de cada suscriptor; quedando dichos paquetes en la mencionada oficina antes de las cinco de la tarde, para que alcancen la hora de salida de todos los trenes correos y expresos.

El servicio por parte de la Administración del periódico se practica con toda exactitud y esmero.

Y sin embargo, varios suscriptores se quejan de no recibir algunos días el periódico.

Hacemos cuanto está en nuestra mano para que no sufran esos perjuicios, y desde hoy haremos más; puesto que repetiremos el envío de los días en que los suscriptores no lo reciban. Para esto bastará que el suscriptor remita por el correo una tarjeta de visita con la fecha del día en que note la falta. Esa tarjeta dentro de un sobre ABIERTO en el cual se escriba la dirección del periódico, solo necesita de franqueo, en concepto de impreso, 1/4 de céntimo de peseta.

A correo vuelto de recibir ese aviso convenido, remitiremos de nuevo á cada suscriptor el número ó los números que reclame, sufriendo así el perjuicio solamente la administración del periódico.

EL NUEVO GOBIERNO

El Gabinete cuya formación encargó S. M. la Reina Regente al jefe del partido liberal Sr. Sagasta, y que jurará hoy ante S. M., queda constituido en la forma siguiente:

- Presidencia, Sr. Sagasta.
 - Estado, Vega de Armijo.
 - Hacienda, Eguilior.
 - Guerra, Bermúdez Reina.
 - Marina, contralmirante Romero.
 - Gracia y Justicia, Puigcerver.
 - Gobernación, Capdepón.
 - Fomento, Becerra.
 - Ultramar, Romero Girón.
- Mañana reanudarán las cámaras sus sesiones y se presentará á ellas el nuevo Gobierno.

Como estábamos.

Después del largo rodeo que se ha dado en las semanas transcurridas desde que se planteó la última crisis, hemos venido á parar al punto de partida; han cambiado algunos nombres en el banco azul, pero la situación es la misma.

En primer lugar cúmplenos celebrar con todo el entusiasmo de nuestra alma la sabiduría, imparcialidad y patriotismo desplegados en ocasión tan difícil por doña Cristina, que si en todas ocasiones ha dado muestras de un tacto fino y un sentido político que podrían envidiarla muchos grandes hombres, en esta ocasión se ha excedido á sí misma, dirigiendo la nave del Estado por entre los más peligrosos escollos con la pericia del más hábil piloto. Era lo que debía hacerse lo que ella ha hecho; ha interpretado á la vez las altas razones de Estado y los deseos de la opinión pública en cada uno de los actos y tentativas que ha llevado á cabo para desvanecer los conflictos y normalizar la situación política del país.

Pero al consignar que tan nobles intentos no han sido coronados por el éxito, hemos de consignar también que se ha dado un espectáculo lamentable. Algunos de nuestros hombres públicos no se han colocado á la altura de su misión ni de la confianza que en ellos se había depositado. En este gran pugilato de abnegación y celo por la causa de la libertad y de la monarquía á que se les había francamente invitado, no todos han encontrado en su pecho arranque suficiente para vencerse á sí mismos y sacrificarlo todo en aras de la patria.

No citaremos nombres propios, ni investigaremos si se ha hecho todo lo posible para vencer las resistencias que debían naturalmente surgir, si estas resistencias eran todas legítimas ó si se traspasaban los naturales límites, yendo más allá de lo que exigía la propia estimación y el decoro: Nada de esto ni de lo demás queremos examinar, porque de qué sirven las recriminaciones y lamentos, cuando el mal no tiene remedio?

Hemos vuelto, repetimos, al punto de partida, pero con alguna diferencia en las condiciones. Desde luego no se podrán en adelante achacar á obstáculos tradicionales, ni á intrigas palaciegas los obstáculos que encuentre en su camino la resolución de proyectos que interesan vivamente la opinión liberal del país, como han venido suponiendo los republicanos; pues la última experiencia ha demostrado que el regio alcázar se halla abierto á todos los vientos y que no hay allí preferencias ni exclusivismos, para las ideas ni para los hombres que designe la voluntad de la nación.

Esta diferencia de situación nos afecta por igual á los que amamos las instituciones vigentes y sentimos por la virtuosa dama que las representa el merecido respeto. Pero, si bien se considera, también ha variado por lo que respecta á los partidos monárquicos militantes.

A la altura que han llegado las cosas, ya no queda más que cortar, á la posible brevedad, el nudo gordiano que han formado los acontecimientos. Urge que se dé cuanto antes satisfacción á la opinión pública, aprobando el sufragio universal y los presupuestos, á fin de que las corrientes de la política sigan luego por sus naturales cauces sin perturbaciones ni peligros de ningún género.

Toda vez que, hoy por hoy, no puede pensarse en la conciliación, saquemos á flote lo que más importa á la nación actualmente; cumpla el partido liberal los compromisos contraídos con la Corona y el país, que tiempo ha de quedar para liquidar los asuntos de familia y exigir ante la historia las responsabilidades que cada uno haya contraído.

Tales son las impresiones generales que nos resultan del examen de los hechos. Los augurios de los republicanos no se han cumplido; las comparaciones de fechas históricas, con que pretendían espantarnos, no han resultado; las prematuras ilusiones de los conservadores se han deshojado en flor. Es cierto que también hemos sufrido una decepción amarga cuantos acariciábamos la idea de ver reunida la gran familia liberal bajo el ramo de olivo que se había puesto primero en manos del Sr. Sagasta y luego en las del Sr. Alonso Martínez; pero nos resignamos pensando que al fin se han puesto á salvo los altísimos intereses de la monarquía y de la libertad, que se habrían puesto á ruda prueba, si de nuestras discordias hubiera resultado el triunfo de los conservadores en tan difíciles momentos.

De todo esto pueden deducir una provechosa lección los adversarios de un poder moderador, como eje inmóvil en medio de las agitadas olas de los partidos, como también los que sienten aún la nostalgia de un monarca extranjero,

que sucumbió en una crisis semejante á la que acabamos de vencer. Este será uno de los mayores títulos de gloria que pueda presentar la regencia al aplauso de la posteridad.

ECOS POLITICOS

La opinión de *El Liberal*:

«Viene de nuevo al Gobierno el Sr. Sagasta con dos deberes urgentes é imperiosos. Mirando la Corona, debe legalizar inmediatamente la situación económica, para que no pueda decirse que tiene secuestrada la regia prerrogativa. Mirando al país, debe aprobar lo más pronto posible el sufragio universal para que no se diga que en vez de satisfacer las aspiraciones democráticas del país, las explota. A esto, á esto, está obligado el Sr. Sagasta.»

Si otra cosa hace, le aguarda una corta vida de vilipendio y una muerte cruel y deshonrosa.»

Hemos tenido que combatir, hasta con dureza los extravagantes juicios de los colegas republicanos, en los pasados días.

Ahora se colocan más en lo justo.

Apesar de ser republicanos.

El Imparcial titula su artículo de fondo: *Previsto*.

Cuesta poco trabajo decirlo cuando ha terminado el juego.

Lo que tal vez no tenía previsto el colega predictor era que el Sr. Aguilera pasase á ser alcalde de Madrid.

Así paga el diablo...

Aunque esta vez no puede decirse que haya estado bien servido.

El País no encuentra otra explicación de lo que pasa, sino decir que llegó el fin del mundo. Dice:

«No investigaremos las causas á que responde esa negativa extraña. Temores, presentimientos, lo que sea, lo cierto es que la regencia no encuentra á quien encomendarse.»

Y que en estas oposiciones al mando, en que han gastado siempre sus energías nuestros hombres políticos, nos encontramos con el raro caso, rayando en monstruosidad, de que se declarase desierto el concurso, y de que no se forme un Ministerio en España por falta de hombres que quieran ser ministros.

Lo repetimos... Debe estar próximo el fin del mundo.»

Efectivamente, es raro.

Porque ahí están, por lo menos, doscientos republicanos que aceptarían una cartera, como la suprema felicidad.

Y pensar que hay quien la desdeña.

Decididamente republicanos y monárquicos tienen distintos gustos.

El Globo se coloca, á nuestro ver, en lo justo, cuando formula así su pensamiento.

«A discutir, pues, en el más breve plazo posible los presupuestos y el sufragio.»

E inmediatamente dejar campo libre para que la nación elija sin trabas sus nuevos mandatarios, y ejercite, con pleno conocimiento de causa, sus reivindicados derechos.»

No creemos, efectivamente que estas Cortes puedan servir para nada más.

Ni para nada menos.

Sobre si dimite ó no dimite el Sr. Alonso Martínez la Presidencia del Congreso se hacían ayer diferentes conjeturas y contradictorias afirmaciones.

La *Unión Católica* echó á volar anoche el siguiente relato que no sabemos si es fábula ó historia.

«Desde la plaza de Celenque, el Sr. Becerra marchó á visitar al general López Domínguez.»

«Vengo—dijo el Sr. Becerra—á ofrecer á usted la cartera de Guerra en nombre de Sagasta.»

«Lo siento mucho—contestó el general López Domínguez—pero no pueda ser.»

«Pues entonces venga—replicó el Sr. Becerra—á que apoye la candidatura del general Bermúdez Reina para ministro de la Guerra.»

«Me parece muy bien, y desde luego aplaudo el nombramiento.»

«¿Y contaremos con la benevolencia de usted?»

«No sólo con mi benevolencia, sino con todo mi favor.»

«Bien; pues entonces quiero obtener de usted una promesa solemne para lo porvenir. Si el Sr. Alonso Martínez llegase á dimitir la presidencia del Congreso, cosa que no esperamos, ¿será usted capaz de aceptar la presidencia de la Cámara de los diputados?»

Sr. Becerra, yo no creo que las cosas vayan tan de prisa, porque no hay motivos racionales hoy por hoy para que el Sr. Alonso Martínez dimita. Ye, pues, no prometo nada; por el contrario, yo seré el primero en firmar si llega el caso un voto de confianza al Sr. Alon-

so Martínez, por sus patrióticas gestiones en pro de la conciliación de los elementos liberales.

—Pues, adiós, mi general.

—Adiós, querido Becerra.»

De ser cierto en todas sus partes el anterior cuento no cabe la menor duda que el Sr. Alonso Martínez habrá ido del Capitolio ó la Roca Tarpeya.

A los vaticinios que se hacían ayer de que el nuevo gobierno no podía sacar adelante el proyecto de ley electoral ni acaso el de los presupuestos, y á las amenazas del obstruccionismo que se emplearía por las oposiciones, contestaban los ministeriales que un gobierno que cuenta con la absoluta confianza de la Corona y con una mayoría adicta, leal, numerosa y compacta, bien podría intentar no solo el sistema de las sesiones dobles y de las permanencias sino hasta una reforma del reglamento que se declararía urgente y se plantearía en seguida.

LA CRISIS

Aunque formado ya el nuevo ministerio pierden gran parte de interés las noticias anteriores, creemos no obstante, que ha de leerse con gusto cuanto á la crisis se refiera. De esta manera quedará completa la asendereada historia de la crisis ministerial más laboriosa que han conocido mortales.

El Correo reseña sus últimas vicisitudes que titula: «tercer período de la crisis» y de él copiamos lo siguiente:

«A las doce de la mañana, según costumbre, ha estado hoy en Palacio el Sr. Sagasta, dando cuenta á S. M. la Reina del Ministerio que pensaba formar, y cuya lista llevará á última hora de esta tarde.»

El Sr. Sagasta ha permanecido en la régia estancia una hora, dirigiéndose después á su casa.

En ella le visitó esta mañana á las nueve el Sr. Maura, y por lo que hemos oído, parece que este elocuente diputado no formará parte del Gobierno, según manifestó al jefe del partido liberal; porque teniendo sus amigos grandes compromisos en la cuestión arancelaria, y siendo casi imposible que ningún ministro de la Guerra se preste á hacer las economías en la cantidad que ellos desean, su situación dentro del Gobierno sería difícil, si bien dentro de sus ideas, no han de poner obstáculos.

A las nueve y media visitó al Sr. Sagasta el Sr. Bermúdez Reina.

Media hora duró la conferencia y al salir el distinguido general, manifestó que era posible fuese el futuro ministro de la Guerra. El general Bermúdez Reina se dirigió de casa del Sr. Sagasta á la del general López Domínguez.

Por último, momentos antes de las once visitaron al Sr. Sagasta los Sres. Becerra y contralmirante Romero.

Además, se creía, á esta hora, que estos dos señores formarían parte del nuevo ministerio.

Se tiene por cierto formen también parte del Gobierno los Sres. Vega de Armijo y Puigcerver.

Las carteras de Gracia y Justicia, Hacienda, Gobernación y Ultramar, dependía su adjudicación de algunas entrevistas que ha de celebrar esta tarde el Sr. Sagasta.

Estas eran las noticias á las tres de la tarde; añadiéndose entonces, que el Sr. Puigcerver, ofrecía algunos escrúpulos para entrar en Gobernación; siendo posible entrara en Gracia y Justicia.

EL SEÑOR MAURA

También á esta hora se daban mayores detalles de la conferencia del Sr. Maura.

Con nobleza y sinceridad este señor diputado, expuso las razones que le impedían entrar en el gobierno, pues habría que repetir las conferencias previas de los últimos días para que quizá á la postre, no se pudiese llegar á un resultado.

Ha dicho, además, que como en lo político nunca hubo diferencias, los amigos del Sr. Gamazo, habrían de apoyar al Sr. Sagasta con resolución.

Y en cuanto á la cuestión económica, que agraderían las soluciones que se adoptaran en la dirección de sus ideas, y que en los demás puntos harían las reservas naturales, aunque con el propósito de no suscitar dificultades al gobierno.

El Sr. Montero Ríos, por razones de delicadeza y de salud, no ha podido, contra todo su deseo, entrar en el gobierno; pero su adhesión es firme, conocida y resuelta.

EL SEÑOR ALONSO MARTÍNEZ

A más de hablarse bastante de todas estas cosas, ayer tarde en los círculos políticos también se ha hablado de los rumores de la dimisión del Sr. Alonso Martínez.

Principiando por decir, que de esta dimisión no tenemos nosotros conocimiento, hemos de añadir que el Sr. Sagasta conoce el patriotismo, el desinterés y la sinceridad con que se ha conducido el Sr. Alonso Martínez, y que en la mayoría parlamentaria y en el partido liberal,

hay la más firme creencia y el más sincero deseo de que el digno presidente del Congreso, sea de continuar, con aplauso de todos, en el desempeño de sus importantes funciones.

CONFERENCIAS

Durante las primeras horas de la tarde han conferenciado con el Sr. Sagasta los ministros del anterior gobierno Sres. Capdepón, Canalejas, Xiquena, Becerra, Chinchilla y Rodríguez Arias.

También han conferenciado con el Sr. Sagasta los Sres. Eguillor y Gullón.

Por resultado de estas conferencias, se ha dicho que el Sr. Eguillor entraba en Hacienda; y en Gracia y Justicia el Sr. Puigcerver, quedando en Gobernación el Sr. Capdepón.

Para Ultramar se consideraba muy probable al Sr. Gullón; pero á las seis de la tarde, esto se confirmó.

CIRCULOS POLITICOS

En los círculos políticos del Congreso ha ruidado ayer gran sosiego, que contrasta con la agitación de los días últimos; prueba de que la terminación de la crisis, ha sido lógica y en armonía con el sentimiento general.

El Sr. Castelar, que ha estado hoy en el salón de Conferencias, ha dicho que, el día hoy, era un día de victoria para las ideas liberales.

En honor de la verdad, hemos de decir también que algunos de los amigos del Sr. Romero Robledo han empleado un lenguaje de gran templanza.

Los amigos del general López Domínguez se muestran muy tranquilos.

De modo, que de seguir así la atmósfera, la tempestad parlamentaria no será tan ruidosa como se creía.

Al salir el Sr. Gullón á las seis de la Presidencia ha usado un lenguaje de la mayor gratitud para el Sr. Sagasta, añadiendo que sus ideas conocidas sobre la conciliación, no le daban autricidad para entrar en el gobierno.

La última etapa de la crisis la describe anoche *El Estándarte*, de esta suerte:

«El Sr. Sagasta celebró esta mañana una entrevista con el Sr. Maura, con objeto de convencer á éste para que aceptara una cartera en el nuevo Gobierno.

Infútiles fueron todos los esfuerzos y recursos persuasivos á que apeló el Sr. Sagasta.

El Sr. Maura rehusó el ofrecimiento, fundándose en que no podía formar parte del Gabinete, una vez que éste no aceptaba el plan económico del Sr. Gamazo, por cuyo motivo sería también no tendría objeto ninguna tentativa ó conferencia, después de lo ocurrido en las celebradas con el Sr. Puigcerver.

Los Sres Becerra y Puigcerver han ayudado en todo el día de hoy al Sr. Sagasta para la formación de ministerio, pero muy especialmente el segundo que no se ha dado punto de reposo en suar voluntades y celebrar conferencias.

El Sr. Puigcerver fué el encargado de participar al Sr. Eguillor que había sido designado para la cartera de Hacienda.

El Sr. Becerra ha sido el encargado por el Sr. Sagasta para ofrecer las carteras de Guerra y Marina al general Bermúdez Reina, y contralmirante Romero.

Los interesados aceptaron en el acto el ofrecimiento sin preocuparse de economías, ni de nada de lo que estos días ha sido objeto de tantas conferencias y cabildos.

El general Bermúdez Reina, después de aceptar la cartera de Guerra, pasó á notificarlo al general López Domínguez á quien manifestó si podía contar con su ayuda, contestándole el ex ministro de la Guerra que había hecho bien en aceptar dicho cargo y que su consideración y benevolencia personal no le faltaría nunca pero que como hombre político no podía comprometerse á otra cosa, puesto que el general Bermúdez Reina, llevaba al ministerio de la Guerra su significación propia como ha manifestado en varias ocasiones.

El general López Domínguez y sus amigos han tenido buen cuidado en hacer resaltar que el nuevo ministro de la Guerra es un sagastino más para que no se le atribuyan representaciones ni inteligencias de ningún género con dicho grupo político.

También ha conferenciado con el vicealmirante Beranger el nuevo ministro de Marina contralmirante Romero.

Los amigos del general Martínez Campos negaban autorizadamente que este distinguido general hubiese estado ayer en la presidencia del Consejo á visitar al Sr. Sagasta como decía *El Correo* de anoche.

Según decían dichas personas, el general Martínez Campos desea que se reanuden las sesiones de Cortes, para rectificar las muchas inexactitudes que con bastante mala fe se le han atribuido estos días por los amigos del señor Sagasta.

Se tiene como un hecho cierto la renuncia del Sr. Alonso Martínez de la presidencia del Congreso.

Sus amigos íntimos lo declaraban así esta tarde.

No era de esperar otra cosa después de lo que se ha dicho estos días en casa del Sr. Sagasta y en todos los círculos sagastinos del Sr. Alonso Martínez.

De El Día:

Anoche fué á casa del Sr. Gamazo el Sr. Puigcerver. Aun cuando á nuestros lectores parezca inverosímil, fué á intentar, por cuarta ó quinta vez, la conciliación económica con el Sr. Maura, el cual, al llegar el Sr. Puigcerver, ya estaba descansando. No se le despertó, y el exministro de Hacienda se retiró, dando cuenta esta mañana al Sr. Sagasta de lo inútil que había sido su visita de anoche.

El Sr. Sagasta llamó para ayer tarde á la presidencia del Consejo al Sr. Maura, quien fué puntual á la cita, y escuchó de labios del

presidente del Consejo el ofrecimiento de una cartera. Agradeció la honra, pero no la aceptó, considerando estéril ya toda nueva conferencia para llegar á una transacción económica.

Los ministeriales decían respecto de esta entrevista que ha sido cordialísima; que el señor Maura reiteró al Sr. Sagasta la adhesión de los amigos del Sr. Gamazo á la política liberal, y que había manifestado que el nuevo ministerio aceptaría algo de lo que aquellos apetecen.

Exacto es esto, mas no quiere significar, como se ha dicho después en el salón de conferencias del Congreso, cambio de actitud alguna en los amigos del Sr. Gamazo. Mantendrán la que tenían: presentarán enmiendas á los presupuestos y procurarán, con discursos y con votos, recabar el mayor número posible de soluciones económicas favorables á su criterio.

Los conjurados anuncian campañas energéticas contra el nuevo ministerio. Han templado esta tarde el lenguaje que empleaban anoche contra la conducta del general López Domínguez, porque la actitud de éste no influyó decisivamente en la ruptura de los trabajos de conciliación.

El Sr. Becerra ha visitado esta mañana al Sr. Montero Ríos, á quien ha reiterado el deseo del Sr. Sagasta de que formara parte del nuevo Gobierno. El Sr. Montero Ríos ha agradecido la deferencia; pero aun cuando está dispuesto á apoyar al ministerio, no ha querido entrar en él por haberse negado á formar parte del Gabinete de conciliación que tenía que presidir el Sr. Alonso Martínez. El deseo del Sr. Montero era favorable á la conciliación, y rota, ó sin realizarse, no ha creído oportuno prestar su concurso personal á la formación de un Gabinete homogéneo de la mayoría.

Para el ministerio de Ultramar que se deja á la representación de la alta Cámara se designan los nombres de tres senadores, los señores Duque de Veragua, que está ausente de Madrid y que cuenta con mayores probabilidades y los Sres. Romero Girón y Morquera.

Hoy, á las doce, presentará el Sr. Sagasta á S. M. los nuevos ministros, que prestarán juramento inmediatamente, y á las dos de la tarde tomarán posesión de sus cargos.

Por la noche, habrá Consejo de ministros.

Hoy se dirigirán á los senadores y diputados las correspondientes citaciones para el miércoles, día en que se reanudarán las sesiones de las Cortes.

El Gobierno se presentará en el Parlamento, exponiendo el Sr. Sagasta el programa del nuevo Ministerio. A seguida se acordará votar un mensaje de felicitación al Rey por el restablecimiento de su salud y por su santo, que es el 23, día en que no celebran sesiones las Cámaras. El 24 comenzará el debate político.

LA HIGIENE

Nos habíamos propuesto hablar hoy, siguiendo el estudio que de esta ciencia estamos haciendo, del aire; pero antes de fijar su característica y modo de influir al organismo, conviene recordemos brevemente, algunas ideas respecto al origen y formación de los astros, con arreglo á la hipótesis de Mr. Laplace.

Antiguamente reinaban tres suposiciones para explicarse el movimiento y dirección de los astros. Ptolemeo admitía que nuestro planeta estaba en el centro y los demás cuerpos giraban á su alrededor; Copérnico pasado algún tiempo aseguraba, con más fundamento, que este honor, de lleno correspondía al sol, y posteriormente Tícoras nos ha demostrado satisfactoriamente la existencia de dos centros: uno de ellos casi inmóvil, el sol; y otro la tierra que tiene por satélite á la luna y ambos á dos dando una vuelta al redor del sol durante un año.

Esta última adquisición, dominante en el campo científico por espacio de muchísimos siglos, ha servido de base para la concepción hipotética del genio francés Mr. Laplace, y para la teoría algunos años después del célebre Darwin.

Dice Mr. Laplace, que la materia fué creada por Dios, en un principio y en estado gaseoso con todas las leyes que rigen á la Naturaleza. Formáronse centros de atracción y se reunió la materia constituyendo las nebulosas que por enfriamientos sucesivos y graduales habían de originar los diversos y numerosos astros que voltan en el espacio.

Continuando la irradiación fatal del calorico, según su relativo volumen con variable rapidez hasta llegar á la consumación del objeto propuesto por el Creador; la muerte, metafóricamente denominada de estos mismos astros. En pro de la suposición, cita el autor aludido, los términos diferentes de progresivo enfriamiento; el sol, la tierra y la luna, considerando á esta con los signos reales de la muerte.

Que el pensamiento de Mr. Laplace se adapta á la razón, pocas consideraciones ni esfuerzos intelectuales perceptivos son necesarios para comprenderlo.

En primer término, hemos de hacer constar lo mismo que decíamos en otra ocasión de la transformación del calor en luz eléctrica y magnetismo, como vibraciones diferentes engendradas por una misma fuerza que los cuerpos pueden encontrarse indistintamente. Según el grado de temperatura á que se hallen expuestos, en tres estados: sólido, líquido y gaseoso. De tal suerte es esto verdad, que si alguna excepción reina todavía en el terreno de la ciencia, débese la culpa al paulatino progreso de los medios físicos de observación, pues bajo la acción de elevadísimas temperaturas, el ácido silícico que es uno de los cuerpos que no se había podido cambiar de su estado sólido, con sorpresa se ha notado su disociación.

Los cuerpos para pasar del estado sólido al líquido, necesitan absorber cierto número de calorías; lo mismo que sucede al cambiar del líquido al gaseoso, sirviendo de provecho á Mr. Carré para la fabricación artificial del hielo. Recíprocamente: á la acción combinada de

grandes presiones y elevadísimas temperaturas, se puede obtener el estado líquido y sólido de todos los gases, pudiendo presentar como ejemplo el hidrógeno que naturalmente se encuentra gaseoso.

A parte de estas consideraciones, la presencia de los volcanes, terremotos, elevaciones y depresiones bruscas que se observan en la superficie terrestre; y el aumento gradual termométrico por 27 m. de profundidad indicando cierto modo, el estado ígneo en el centro de la tierra.

La materia, como asegura Mr. Laplace, y nosotros hemos tratado de evidenciar, pudo encontrarse, al principio del mundo, en estado gaseoso, viniendo por continuas pérdidas de calor al líquido y más tarde sólido, á la vez que la sustancia atmosférica se condensa y constituye ordenadamente las diferentes capas de terrenos, páginas elocuentísimas de la historia vital y de cuyo estudio se encarga la Paleontología.

Infiérese de lo expuesto, que los seres vivos debieron aparecer sobre la superficie de nuestro planeta en diferentes épocas y primeramente por aquellos de menor complejidad y más resistencia orgánica, á medida que aumentasen las condiciones apropiadas de vida; y ora por sucesivas generaciones transformativas como dice Darwin, ora por medio que no alcanzamos de la Omnipotencia Divina, venir á formar los diferentes peldaños de las escalas biológicas que principia por un individuo microscópico y monocelular para terminar por el ser más perfecto y complicado de la Creación; suma de predisposición á enfermarse; el hombre.

Con la hipótesis de Laplace y la teoría de Darwin, púdesse asegurar que los seres vivos han de extinguirse fatalmente, con arreglo á la recíproca ley de la creación, y si el hombre, como parece indudable fué el que más tarde apareció sobre la tierra, él ha de ser el primero en desaparecer, presentándose la consumación de la vida en el ser más inferior del reino vegetal.

Bajo este supuesto, debe haber sido variable la composición de la atmósfera, lo mismo que su extensión y densidad, variándose cada día más, según la aproximación de su finalidad.

La densidad ó peso de la atmósfera equilibra á una columna de mercurio de 776 mm. normalmente; y respecto á su extensión se supone aproximadamente 60 km.

El aire es una mezcla gaseosa de oxígeno y nitrógeno en relación, por volúmenes de 20'8 y 79'2 respectivamente, aparte del vapor de agua, ácido carbónico é infinidad de cuerpos menos interesantes al estudio de la higiene.

El nitrógeno, es un gas de acción pasiva sobre el organismo y atenua por razón de su cantidad la del oxígeno, que es en cambio esencialmente irritante y le hace útil para la respiración, *sine qua non* de todas las funciones vitales.

El oxígeno, comburente por excelencia constituye el primer alimento de la vida y sin las combinaciones químicas que se efectúan en la trama orgánica de nuestros tejidos, con su auxilio, sería imposible la vida, no habiendo producción de calor, causa como en otra ocasión demostramos, de todos los fenómenos vitales.

El ácido carbónico de tanta utilidad para el reino vegetal, puesto que por la acción de la luz y la *clorofila*, lo descompone, fijando su carbono, se encuentra en el aire en cantidad de 4 á 6 diezmilésimas por cada cien volúmenes, más denso que los otros gases, es en cambio sumamente venenoso, razón poderosa para librarse de su maléfica acción. El aire expirado, procedente de los pulmones, en donde ha recibido por conducto de la sangre venosa algunos productos resultante de las combinaciones de los alimentos con el oxígeno, en las células de los tejidos, lo contiene en bastante cantidad.

Lo mismo se puede decir del óxido de carbono, que se desarrolla en las combustiones incompletas, en las que, como vulgarmente se dice, el fuego no está pasado que con prontitud viene á sustituir al oxígeno de los glóbulos rojos de la sangre y producir la asfixia. Los vegetales también respiran oxígeno, por más que otra cosa parezca verosímil á los profanos á la ciencia si bien es inmensamente mayor la cantidad de oxígeno libre y resultante de la descomposición del ácido carbónico, que anteriormente mencionamos, á la que necesitan estos seres vivos para verificar sus funciones.

El vapor de agua también se encuentra en bastante cantidad en la atmósfera, y por la acción electrolítica se descompone en sus dos elementos: oxígeno é hidrógeno para originar el oxígeno bicondensado ú ozono algunas veces, y el hidrógeno, bajo la misma influencia eléctrica y en presencia del nitrógeno, constituir el amoniaco, compuesto indispensable para la vida vegetal.

Para la verificación íntegra de las funciones respiratorias, necesita el hombre de 10 á 12 metros cúbicos de aire, pudiéndose decir, como terminación de este enojoso capítulo: «dime el aire que respiras y te diré lo que piensas.» Tal es su verdadera importancia.

R. R.

El puente sobre el canal de la Mancha.

Como ampliación á las ideas generales que expusimos sobre este grandioso proyecto, hoy podemos completarlo con nuevos datos que expresan gráficamente lo que va á ser el mayor puente del mundo.

El punto de partida en la costa francesa será el conocido con el nombre *Le cran aux Oeufs*, situado entre el cabo *Gris Nez* y el puertecito de *Ambleteuse*; en su dirección pasará sobre los dos bancos de rocas. *Le Varne* y *Le Colbart* que se encuentran en medio del estrecho, terminando en *Folkstone* sobre el litoral inglés.

El puente que se construya no será en línea recta, sino que se compondrá de tres elementos rectilíneos; el primero arrancará de *Cran aux oeufs* para llegar á *le Colbart*; este espacio tendrá de 40 á 50 columnas; el segundo será de *Colbart*, *le Varne*, que es un corto espacio de cinco kilómetros, y la tercera parte

es desde este último punto á *Folkstone*, distancia 16 kilómetros; la profundidad del primer espacio será, término medio, de 40 á 50 metros en el primero, de seis metros en el segundo, y de 24 en el tercero.

Folkstone y el port d'Ambleuse serán constituidos en dos grandes centros, donde por medio de vías férreas, llegarán todos los materiales necesarios, así como las piezas metálicas.

Cada pilar será constituido por un enorme cajón metálico de mampostería que tendrá por lo menos 25 metros de anchura; por uno de los pilares se elevarán dos columnas de 35 metros de altura y de ocho metros de diámetro constituidas por tubos ó columnas metálicas reforzadas por contrafuertes exteriores é interiores con el objeto de presentar al mismo tiempo que ligereza el *minimum* de superficie al viento.

Sobre estas columnas es sobre las que reposará el tablero del puente, que estará á una altura de unos 55 metros sobre el nivel del mar, que es más que suficiente para dejar pasar los barcos de tres palos.

En las grandes profundidades de los pilares destinados á soportar el tablero estarán separados alternativamente de 300 y 500 metros, cerca de las costas, que la profundidad de las aguas son menores y la navegación menos activa; el espacio de los pilares será de 200 y 350 metros y de 100 y 250 alternativamente.

En lugar de vigas de hierro se emplearán de acero, que lleva consigo una economía de peso á la parte metálica de un 50 por 100.

Dos vías férreas le atravesarán y estarán encerradas en un enrejado especial con el objeto de prevenir un descarrilamiento.

Por medio de un sistema combinado de pontones se transportarán las partes del puente que han de ocupar los espacios entre pilar y pilar; y como el montar las vigas na de ocasionar muchas dificultades, se aprovechará para efectuar esta operación, el buen tiempo.

Se ha calculado que se empleará aproximadamente un millón de toneladas de metal, cuatro millones de metros cúbicos de mampostería, y el gasto total se elevará á 863 millones. Los traveses del puente que están en las orillas serán giratorios, poniendo en cualquier momento entre el puente y la tierra un espacio de más de 100 metros de ancho y 50 de altura, imposible de franquear.

La iluminación del puente se hará por medio de fuertes reflectores que impidan durante las nieblas los choques de barcos, ya con las pilas, ya con otros buques que surquen aquellos mares.

ECOS DEL EXTRANJERO

BRUSELAS 20.—Las huelgas de mineros en las cuencas carboníferas han tomado gran incremento: El número de huelguistas pasa ya de 40.000.

Piden rebaja en las horas de trabajo que ahora son nueve en unas minas y diez en otras; y aumento de salario.

LONDRES 20.—*The Times* dice hoy que ha llegado la hora de que cese el poder colonial en Africa de los portugueses, que, lejos de llevar allí una misión civilizadora, amparan indirectamente la esclavitud.

OPORTO 20.—En la estación hecha por los estudiantes ayer recorriendo las calles de esta ciudad para la defensa del país se recaudaron sobre 3.000 francos.

Las pretestas que se firman en la plaza pública donde se han colocado mesas al efecto, se ven cubiertas de firmas de nacionales y residentes extranjeros.

ROMA 20.—La guerra entre el Gobierno de Italia y el Vaticano se ha acentuado mucho con motivo de la última enciclica.

ECOS DE TODAS PARTES

El jueves de la pasada semana, 16 del corriente, dió á luz con toda felicidad un hermoso niño, la aplaudida tiple señora Lizarraga de Gil, que en las dos temporadas anteriores, formó parte de la compañía de ópera en el regio coliseo.

Felicitemos sinceramente á la señora Lizarraga y á su esposo nuestro querido amigo el Sr. Gil.

Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que sufrió hace poco, nuestro distinguido y respetabilísimo amigo el excelentísimo Sr. D. Raimundo Fernández Cuesta, ministro del Tribunal Supremo, á quien sinceramente felicitamos.

La muerte de D. Amadeo.

En la embajada de Italia, donde anteayer por la mañana se recibió noticia oficial de la muerte de D. Amadeo de Saboya, fióto durante todo el día á media asta la bandera italiana, y se puso lista, que fué cubierta en pocas horas de centenares de firmas, entre ellas las de todo el cuerpo diplomático y las de algunos republicanos.

La reina viuda de Portugal, doña María Pia y su hijo el duque de Oporto, salieron de Lisboa anteayer tarde, dirigiéndose á Turin. Esperábase que llegasen ayer tarde, á las cinco y media, á la estación de las Delicias, á donde acudieron con objeto de ofrecerles sus respetos los representantes de Italia y Portugal; pero ni la reina ni su hijo llegaron, á consecuencia de haber retrocedido á Lisboa, por prescripción facultativa, según se supo después.

La corte de España guardará luto por la muerte de D. Amadeo durante diez días á contar desde ayer, mitad rigurosa y mitad de alivio.

Según informes dignos de crédito, recibidos en El Cairo, reina en el Sudán terrible miseria á consecuencia de no haber llovido en esa región durante el otoño último.

La mortalidad es espantosa y el califa se ha visto obligado á licenciar todas sus tropas por carecer de medios para alimentarlas.

No es cierto que haya muerto el jefe de los mahdistas, según cartas de Slatin-bey. Osman Digna se ha trasladado desde Ondurman a Tokar, es decir, a las cercanías de Suakin, más no con propósitos agresivos.

Dice un periódico de Barcelona que el alcalde de aquella ciudad proyecta crear un patronato a favor de las desgraciadas jóvenes que contra su voluntad se hallan en las casas del vicio. Varias importantes personas secundarán y apoyarán dicho proyecto.

El perro hidrófobo de Tortosa

Los heridos procedentes de Tortosa, recientemente ingresados en el laboratorio microbiológico que dirige el doctor Ferrán en Barcelona, fueron mordidos por un perro hidrófobo que saltó de la partida de Camarlés, y vagando por los alrededores mordió a otros quince perros y a cuantas personas encontró a su paso. Estas son un ladrador de treinta y tres años, una mujer casada de cincuenta y seis, una niña de doce años, un niño de nueve, otro de seis, una niña de cinco, un niño de dos y una viuda de sesenta años. Total siete personas. Ingresaron también un herido grave de Dénia de siete años y otro de Castellón de la Plana de veintiocho, casado.

Aun cuando no han desaparecido por completo las causas que motivaron la supresión del primer reparto de la correspondencia por los carteros, por ser numerosas las bajas que aún existen en esta clase por la enfermedad reinante y otras, la administración del Correo central nos avisa que, a partir de ayer lunes, volverá a quedar normalizado este servicio, verificándose, en consecuencia el primer reparto después de las nueve y media de la mañana y el segundo después de las doce y media, según se practicaba antes de que, por efecto de la epidemia, hubo necesidad de suprimir el primero.

La Gaceta publica ayer el siguiente parte, dado por los médicos de la Real Casa: «La facultad de la Real Cámara tiene el honor de comunicar a V. E. que S. M. el Rey (q. D. g.), sigue sin alteración alguna en su convalecencia.»

El ferrocarril de Canfranc. Continúan en gran escala los trabajos de esta vía, a pesar de que en los últimos días han estado enfermos de la epidemia reinante cerca de la tercera parte de los empleados en las obras. Actualmente trabajan 2.000 obreros en los 124 kilómetros en que está hecho el replanteo y que median entre Huesca y Oranito; en más de 30 está terminada la apertura de la caja para el asiento de vía.

Hay empezada por sus dos bocas la construcción de tres túneles, y por una sola boca la de otros tres. Está a punto de concluirse la estación de Alerre, muy adelantada la de Plasencia, y cimentada la de Ayerbe, hallándose también terminados los puentes de fábrica en los términos de Artazona, Riel y Benia.

Según dice un periódico de Salamanca, al verificarse, hace pocos días, un arqueo en el Ayuntamiento de Alba de Tormes, se notó la falta de cuarenta mil pesetas, de cuya cantidad, dado caso de que resulte irregularizada, serán responsables los concejales que cesaron en el desempeño del cargo en 81 de Diciembre último.

Han sido abiertas al servicio público las estaciones de servicio limitado y sistema telefónico de Candás y Luanco, de la provincia de Oviedo; la de Arjona, provincia de Oviedo; la de Jaén; la de Agres, en la provincia de Alicante; las de Val de Santo Domingo; Novés y Calzada de Oropesa, en la provincia de Toledo, y la de Rotal, en la provincia de Pontevedra.

El miércoles último llegó a Manila el vapor correo Santo Domingo. De Suez salió anteaer el Isla de Mindanao.

El día 23 no habrá recepción en Palacio a pesar de ser el santo del Rey.

La prensa lisboense ha publicado un documento notable, que muestra cómo llevan los ingleses a África su misión civilizadora.

Trátase de la misión establecida en Blantyre. Un súbdito inglés, Mr. Mac Gregor, se presentó al gobernador general portugués reclamando oficialmente el apoyo de su autoridad, en nombre de la humanidad, para que persiguiera a unos misioneros ingleses, y relatando hechos verdaderamente horribles llevados a cabo por las misiones inglesas.

Un ejemplo entre varios: Un pobre negro iba camino de Blantyre llevando una caja; a los pocos pasos sintióse muy enfermo, y en la imposibilidad de seguir su camino, volvió a la ciudad de donde salía, ocultando la caja entre un bosque.

Vuelve a seguir su camino trabajosamente, pero cae rendido por el mal cerca de un riachuelo, donde poco después lo hallan los individuos de la misión inglesa.

Algo debieron saber los de la misión sobre la caja que el pobre negro llevaba, porque le preguntaron en cuál sitio la había dejado.

«La he escondido, temiendo que me la robaran.»

«¿Dónde está?» preguntaron los de la misión.

El negro se niega a revelar el sitio en que la caja estaba, los misioneros amenazan, la indígena suplica, y ante la tenacidad de éste, los misioneros le dan hasta doscientos palos, acabaron con él. Muerto el infeliz, los misioneros fueron a buscar la caja, que estaba, con efecto, donde a fortiori había declarado el negro.

Otro caso: apareció muerto un negro servidor de la misión. Sospechan en ella que otro indígena fuera el matador, se apoderan de él y le atan atormentándole cruelmente.

El negro acusado protesta energicamente de su inocencia, y pide misericordia. En vano; los ingleses le ordenan abrir una fosa al borde de la cual le obligan a arrojarse.

El superior de la misión, desoyendo las lamentaciones del cautado, lee indiferente en su libro las oraciones de difuntos, y terminadas, manda cargar armas. Sobrevino un momento horrible: el negro pidió piedad, el pelotón disparó y el desdichado cayó moribundo junto al hoyo.

No había muerto aún, y el superior, dejando el santo libro y cogiendo un revólver, acabó inhumanamente con aquel hombre, que había cometido el delito de servir a súbditos de una nación civilizada.

La prensa cita otros muchos casos. Ingleses y alemanes marchan de cuerdo en territorio africano, y esta identidad de procedimiento hace que los naturales llamen blancos a alemanes e ingleses, y negros a los portugueses; señalando de este modo pueril sus simpatías por los últimos.

Portugal logra dominar con procedimientos humanitarios. Alemania e Inglaterra cruzan aquellos territorios para llevar a cabo sus expediciones comerciales, valiéndose de reclamaciones de los portugueses mismos.

Una nota discordante ha venido a alterar la armonía en el concierto general de elogios que toda Inglaterra tributa a Stanley con motivo de su próximo viaje a Londres.

John Burns, el popular caudillo socialista de la capital, en su calidad de miembro del Consejo del condado de Londres, ha protestado energicamente contra el recibimiento que la corporación pensaba hacer al explorador de África. Mr. John Burns ha declarado que podía hablar con cierta competencia de las cosas de África, por haber vivido algún tiempo en aquella región.

«Stanley—dijo—no ha hecho nada por la civilización en su último viaje en socorro de Emin. Su único objeto al emprender la expedición, era traer 160.000 toneladas de marfil para favorecer el egoísmo mercantil de la Compañía Inglesa del África Oriental. Con esta sola mira ha sacrificado Stanley en África tantas vidas, dejando cubiertos los senderos de las selvas con los huesos de sus compañeros, haciendo ejecutar sumariamente a cuantos estorbaban la realización de sus planes, exponiendo a los mayores peligros centenares de existencias, sin sin exceptuar la suya, con un heroísmo rayano en fatuidad.

Si al pasar ha hecho algunos descubrimientos geográficos, ha sido puramente obra del azar, pues en su expedición no le ha guiado ningún pensamiento científico ni humanitario. Su conducta con los indígenas de África ha dado siempre la razón a los que acusan de cometer crueldades injustificadas e inútiles. Yo he vivido por espacio de un año entre aquellos indígenas y nunca he comprendido la necesidad de los castigos corporales. Los procedimientos de Stanley, desde hace dos años, han hecho asomar al rostro de un explorador del continente africano.»

Fácilmente puede imaginarse el efecto que produciría este discurso pronunciado en el seno de una asamblea de admiradores del gran viajero. El presidente del Consejo de Condado, lord Roserby, se negó a llamar al orden al orador, como algunos pedían, declarando que eso sería infringir el reglamento.

Por último, uno de los miembros del Consejo propuso que se abandonara toda idea de recibimiento solemne, a fin de evitar discusiones poco edificantes sobre una personalidad tan eminente como la de Stanley. «El gran explorador—dijo—ha sido juzgado por un tribunal más numeroso y competente que el Consejo. Stanley puede pasar muy bien sin nuestros homenajes.» Y en efecto, así se acordó.

La Academia de Medicina ha inaugurado sus sesiones del año actual, dando el Sr. Nieto lectura a la Memoria de actas y tareas de la Academia en el ejercicio último, que mereció la más completa aprobación de los oyentes; de ella resulta también que en este año no se han presentado aspirantes a los premios ofrecidos por la corporación, en vista de lo cual se ha modificado algún tanto el programa de 1891-92.

D. Federico Rubio, catedrático de Terapéutica, leyó un notable discurso inaugural, acerca de la Patología social, asentando como base el docto disertante que la Patología social no es la suma de las enfermedades individuales, dividiendo en seis párrafos su provechosa disertación.

El Sr. Rubio fué muy aplaudido.

La Academia celebrará sus sesiones los sábados.

En vista de lo solicitado por el Gobierno a la Real Academia de Medicina, en su comunicación relativa a la tan debatida cuestión de los humos de Huelva, se ha servido aquella nombrar una comisión compuesta de tres individuos de su seno para que haga la ponencia de cuanto se le ofrezca y parezca en su sentir médico científico.

El Ayuntamiento de Valencia ha establecido un arbitrio sobre los organillos y pianos de manubrio que van tocando por las calles.

A unos doce kilómetros de Belchite han aparecido cortados los alambres del telégrafo, coincidiendo con este hecho la desaparición de aquella localidad de dos jóvenes, los cuales se supone que temiendo la acción de la justicia cortarían los hilos telegráficos a fin de entorpecer la acción de las autoridades.

El sábado ocurrieron dos fallecimientos en Valencia, que impresionaron vivísimamente a todos los que tuvieron noticia de sus circunstancias.

Estaban enfermos de pulmonía el teniente coronel del regimiento de Baza, D. Luis Fernández Matamoros, y su bella esposa, doña Amalia Arsoaga. El primero falleció a la madrugada, y antes de una hora falleció también su mujer.

Ambos cadáveres fueron conducidos juntos al cementerio, haciendo los honores fúnebres al difunto teniente coronel un batallón de su regimiento.

Este desgraciado matrimonio deja cuatro hijos, el mayor no llega a catorce años, ignorándose dónde residen algunos parientes, única familia que les queda.

El alcalde de Linares (Jaén), en telegrama de las tres de la tarde de ayer, ha participado al presidente del Consejo que ha capturado a los autores de la cortadura del viaducto del ferrocarril de Despeñaperros con el auxilio de la Guardia civil.

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo verificado ayer

PREMIOS MAYORES

Table with 3 columns: Números, Pesetas, Pueblos. Lists winning numbers and amounts for various locations like Madrid, Sevilla, Jerez de la Frontera.

Premiados con 4.000 pesetas.

Table with 4 columns: Números, Pesetas, Números, Pesetas. Lists smaller winning numbers and amounts.

ECOS TEATRALES

REAL

Un encanto, una delicia, fué anteanoche la cuarta representación de la ópera Orfeo. Escuchando la música inspiradísima de esta clásica partitura se siente un bienestar tan inefable que a muchos dilettantes y asiduos concurrentes y abonados a diario les oíamos decir que suscribirían con gusto el pacto con la empresa de que se cantase la ópera de Gluck todas las noches en las cuarenta y cinco funciones que faltan hasta el término de la temporada.

Y tenían razón; porque si los acompañamientos y orquestación son una filigrana en que Mancinelli muestra todo su talento como director, y los profesores toda su maestría en la ejecución, la verdad es que la Srta. Stahl es un Orfeo insuperable, maravilloso, verdadera, mente mitológico, arrancando acentos a su privilegiada garganta verdaderamente comovedores que hacen estallar tempestades de entusiasmo y ciclones de aplausos, no menos que la Sra. Morelli tan hermosa Eiridice como eximia cantante y artista de primísimo cartel.

Acepten los indicados artistas y la empresa otro aplauso más de nuestra pluma que no se cansará de elogiar el acierto de la dirección artística del teatro en la elección de esta obra y el sublime desempeño que ha tenido.

ESPAÑOL

Continúa representándose y se representará durante muchas noches en el clásico teatro, el magnífico drama del Sr. D. Cándido Martínez, Justos por pecadores que cada noche proporciona más brillantes ovaciones a su autor, y los distinguidos artistas que lo interpretan.

Anoche estaba el teatro Español concurridísimo y lleno de un público ilustrado y elegante que aplaudió con atronadoras aclamaciones las principales escenas.

En una de las plateas de la derecha, vimos al general Cassola con su señora, y en otra de la izquierda estaba el ministro de la Gobernación Sr. Capdepón.

COMEDIA

A pesar de la feroz guerra que se ha hecho al arreglo del Sr. Navas, Cardedeu confitero continúa poniéndose en escena este disparate cómico con gran regocijo de los espectadores.

El domingo que era función del turno primero se hallaba el teatro completamente lleno, y no obstante la proverbial seriedad e indiferencia que caracteriza al público de ese turno, aplaudió muchas escenas y no cesó de reír en toda la noche.

LARA

Por llenos de complet se cuentan en este teatro las representaciones de la chistosísima comedia de D. Miguel Echegaray Viajeros de Ultramar. Probablemente durará muchos días ese título en los carteles del lindo teatro de la Corredera Baja, y aconsejamos a nuestros lectores que no dejen de ir allá si quieren pasar un rato agradabilísimo.

Casi puede decirse que ha desaparecido la epidemia. La temperatura es benigna, casi primaveral y la gente acude ya por las noches sin miedo ninguno a los teatros, círculos y cafés.

Gaceta de ayer.

FOMENTO.—Real orden resolutoria del expediente relativo a la aprobación de la subasta de concesión de obras de canalización y riegos del río Ebro, en la provincia de Tarragona.

ULTRAMAR.—Reales órdenes disponiendo se anuncie la provisión por concurso de dos categorías de término y otra de ascenso que resultan vacantes en la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de la Habana.

Gaceta de hoy. ULTRAMAR.—Real orden dictando disposiciones para el mejoramiento de una Ordenación y C... en este ministerio. Instrucción a que se refiere la Real orden anterior.

EL HIERRO BRAVAIS. es uno de los ferruginos más energicos, puesto que algunas gotas cada día bastan para devolver la salud en muy poco tiempo. no produce ni calambres, ni diarreas, ni abstracción. no tiene ningun sabor, ni olor, ni lo comunica al vino ni a ningunas de los líquidos con que se debe tomar. es el menos caro de los ferruginos, puesto que un frasco entere de 5 pesetas dura de un mes a seis semanas; resulta pues el tratamiento de 15 centimos diarios. EL HIERRO no ennegrece jamas la dentadura. M. BRAVAIS no garantiza la eficacia del Hierro de que es inventor, sino cuando las etiquetas del frasco llevan su Firma impresa en rojo. Depositos en todas las principales Farmacias.

Banco Hispano Colonial. Anuncio. El consejo de administración, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de CIEN PESETAS, a cada acción, por los beneficios líquidos del décimo tercer año social. En su virtud, satisfará a los señores accionistas el expresado dividendo desde el 7 del actual a la presentación del cupón número 12 de las acciones, acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco; Rambla de Estudios, número 1. Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo están en provincias, en casa de los Comisionados de este Banco. Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 29 de Enero; de nueve a once y media de la mañana. Trascorrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana, a las horas expresadas. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Barcelona 2 de Enero de 1890. El Secretario general, ARISTIDES DE ARTIÑANO.

Temperatura de ayer. Observaciones hechas por el óptico señor Grasselli. A las 8 de la mañana, 3 grados centígr. A las 12 idem, 6 idem. A las 4 tarde, 4 idem. El barómetro indica buen tiempo.

BOLSA. COTIZACIÓN OFICIAL DEL DÍA 20 DE ENERO. Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ULTIMO precio, MOVIMIENTO Alza, Baja. Lists various public funds and their market movements.

Bolsin de anoche. MADRID.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 74,57.—Próximo, 00'00.—Exterior, 00'00. BARCELONA.—Interior, 74,43.—Exterior, 75,60. PARIS.—72'53. LONDRES.—72'00.

SANTO DE HOY.—San Fructuoso.

Espectáculos para hoy. REAL.—A las 8 y 1 1/2.—F. 52 de abono.—T. 1.º—Lucía di Lammermoor. ESPAÑOL.—83ª función de abono.—T. 2.º impar.—A las 8 y 1 1/2.—Justos por pecadores. Los dos polos. COMEDIA.—A las 8 y 1 1/2.—T. 3.º—4.ª serie.—Cardedeu, confitero.—Las guardillas. LARA.—A las 8 y 1 1/2.—5.ª serie.—T. 2.º par.—Madrid, Zaragoza y Alicante.—El martes de Carnaval en casa de las de Gómez.—Viajeros de Ultramar.—(Segundo acto). ZARZUELA.—A las 8 y 1 1/2.—De Madrid a París.—El fuego de San Telmo.—El parador de la tía Mónica.

Imp. de LA PUBLICIDAD, Valenzuela, 6.

MODISTA ECONOMICA

Isabel Muñoz y Garcés, ofrece al público sus servicios. Confecciona toda clase de trages para señora y para niños y niñas. Corte esmerado. Buen gusto y elegancia. Y precios baratísimos.

Leganitos 57, 4.ª derecha

Sociedad de Teléfonos de Madrid.

SOCIEDAD ANÓNIMA

Domicilio social: 15, Place Vendôme, Paris.

El Consejo de Administración tiene el honor de prevenir a los señores accionistas que ha resuelto distribuir a cuenta del ejercicio de 1889, francos 10'75, ó sea, deducido el impuesto 10 francos por cada acción al portador liberada de 250 francos.

Esta cantidad de 10 francos será satisfecha a contar desde el 2 de Enero próximo mediante la entrega del cupón número 5.

En Paris, en la Société de Credit Mobilier. En Madrid, en el Banco general de Madrid.—El secretario del Consejo de Administración, L. Dubost.

ESMERO

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

— DE —

LA PUBLICIDAD

6 Valenzuela 6

PRONTITUD

PUNTUALIDAD

El material todo nuevo, la moderna colección de tipos y la perfección de las máquinas con que esta casa cuenta, la permiten encargarse de cuantos trabajos se la confien, por difíciles que estos sean. Al esmero y prontitud une este establecimiento la economía.

Folletos, membretes, periódicos, facturas, etc., etc., todo á precios reducidos.

Se sirven pedidos á provincias.

Valenzuela 6
MADRID.

ECONOMIA

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA EN BARCELONA
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
Combinación a puertos americanos del Atlantico y puertos N. y S. del Pacifico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
LINEA DE COLÓN.—Combinación para el Pacifico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, via Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.
LINEA DE FILIPINAS.—Extensión de Ilo-Ilo y Cebu, y combinaciones al Golfo Pérfico, Costa oriental de Africa, India, China, Conchichina y Japon.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 11 de Enero 1889, y de Manila cada 4 sábados, á partir del 5 de Enero 1889.
LINEAS DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de Septiembre 1889.
LINEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.
SERVICIOS DE AFRICA.—LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.
SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.
Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes, de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las mercancías y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes: Barcelona, La Compañía Transatlántica y Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander, Sres. Forés Angel, J. Forés y C.—Coruña, D. E. Da Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch hermanos.—Valencia, Sres. Dart y C.—Málaga, D. Luis Duarte.

EL ECO NACIONAL
DIARIO POLÍTICO

Anuncios en la cuarta plana

Columna de 1/6

Id. 2/6

5 céntimos linea.

7 " "

De otras dimensiones á precios convencionales y los más económicos de cuantos periódicos se publican en esta corte

ADMINISTRACION

oteka 9, bajo, izquierda. Desde las 5 á las 7 y media de la tarde.

RECIBOS DE INQUI- LINATO.
Nuevo modelo con artículos de la ley. UNA peseta 100.
LA INZANCIA, Plaza del Pro- greso 11.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE LUJO de Agustín Rivera
Se admiten abonos para toda clase de carruajes de lujo, en las mejores condiciones.
Se alquilan á diario y por ma- yores días.
Travesía de la Ballista 3



MAQUINAS SINGER PARA COSER,

LAS QUE HAN OBTENIDO LOS PRIMEROS PREMIOS EN TODAS LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES.

Á PESETAS 2,50 SEMANALES.

PÍDASE EL NUEVO CATÁLOGO QUE SE DA GRATIS EN LA SUCURSAL DE MADRID,

23, CARRETAS, 25.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa antisifilítica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestran. No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado, para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

Hecho el análisis por Mr. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de Paris, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico inapreciable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenteria, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15. 1.º, derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

Más de dos millones de purgas.

EXPOSICION DE BARCELONA Y PARIS

Se vende en 10.000 PESETAS la fórmula del aguardiente de Chinchón que ha sido premiado en la Exposición de Barcelona con MEDALLA DE PLATA, y en la Exposición de Paris con el GRAN DIPLOMA DE HONOR, único en España adquirido en esta Exposición: dirigirse á

VALENTÍN GALAN

Chinchón: calle Grande, núm. 7. — Madrid: Isabel la Católica, 4.

Como decía en sus anuncios, el mejor aguardiente del mundo, el de Chinchón; el mejor de Chinchón; el del cosechero Valentín Galán.

DIEZ PREMIOS en seis Exposiciones. El mejor vino de mesa tinto y blanco de 8 á 12 pesetas.

Esta casa tiene tres especialidades: Aguardiente Pi y Margall, vinos de mesa y blanco del 79.

4-ISABEL LA CATOLICA-4
BODEGA DE CHINCHÓN